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去年接待量仅2万人次游客，投资1.4亿，开发7年仍入不敷出

“山大王”郑纯雄的资金烦恼

“我老婆上次来还挖苦我，说你花那么多

钱就搞了这些东西。确实，做景区太砸钱了。”

从景区出来，记者见到了天峡景区的“掌门

人”——岳西天驮旅游开发公司董事长郑纯

雄。由于钟情大别山的山山水水，圈内也有朋

友戏称他为“山大王”。过去7年时间里，他先

后在天峡景区投入了1.4亿资金。

记者：我知道，在开发天峡之前，你一直是

做房地产的。你怎么想到转型投资景区呢？

两者区别大吗？

郑纯雄：确实，有很多人不理解，建筑老本

行做得好好的，为什么要涉足完全陌生的旅游

行业呢？我的想法很简单，就是看好大别山的

生态旅游资源，这些都是不可再生的宝贵财

富。大别山，一定会是未来安徽旅游的热点。

个人感觉开发景区与建房子最大的区别

是，做景区累多了。

记者：一路上走来，包括岳西县城的市民

对天峡景区的了解并不多。目前而言，天峡景

区的游客接待量如何？

郑纯雄：可能是因为很少在本地举办营销

推广活动，目前，天峡的游客主要来自湖北，其

次是合肥。他们当中，很多都是慕名前来的自

驾客。不过，从目前来看，游客接待量与周边

景区相比，确实还有很大差距。2012年，我们

接待的游客量仅2万人次左右。

记者：对于一个投资 1.4 亿，已经开发 7

年的景区而言，2 万的年游客接待量意味着

什么？

郑纯雄：意味着亏本经营，入不敷出。如

果按照每名游客平均消费100元算，2万游客

一年的营业收入也就200万。扣除40多名员

工的工资，水电费，招待费，已经入不敷出，更

别谈收回成本了。压力还是比较大的，希望能

借助政府融资平台，追加二期投资。

记者：你认为天峡景区游客量上不去的原

因是什么？交通？

郑纯雄：任何景区从无到有，品牌培育都

需要一个过程。当然，目前交通是天峡景区的

一大“瓶颈”。不过，随着2015年岳武高速的

开通，武汉游客仅需1个半小时就能进入，这

对天峡景区来说是一个很大的机遇。

我认为，与周边的明堂山、司空山、妙道

山、彩虹瀑布等景区相比，天峡的木屋别墅及

完善的商务休闲度假配套设施都是特色卖

点。现在，很多去彩虹瀑布景区的游客会选择

在天峡景区住一晚，现在每到周末，我们景区

的200张床位十分紧张。

记者：投资景区没有想象中的容易，你的

预期回报周期是多久？

郑纯雄：投资景区是“放长线，钓大鱼”。

这句话很好理解，但真正能坚持下去的很

少。我愿意做这很少的一部分人，我喜欢做

长线投资。

对于天峡景区，我的预期建设周期是10

年，20年以后才会考虑赚钱的事。景区在这，

资源在这，就是一笔宝贵的财富。

记者：刚刚你有提到关于天峡景区的追加

投资，将会带来哪些新变化？

郑纯雄：今年6月份，天峡景区的漂流项

目将对游客开放。而根据规划，未来，天峡

1000米长的“天龙洞”景区里将开建“时空隧

道”，并在恒温18℃的山洞里养殖娃娃鱼，供

游客观赏等等。

值得一提的是，天峡二期投资的“重头戏”

是建产权式度假公寓。就是将景区建好的酒

店公寓，卖给投资者，然后从购房者手中长期

返租过来，每年返还利息并提供20天的免费

度假福利。这样一来，既快速回笼了资金，又

解决了游客住宿问题，在安徽，包括来安白鹭

岛景区已经这么做了。

记者 董艳芬 文 /图

“岳西有天峡景区吗？”“没听说过。”5月

28日上午10：30，记者从合肥南门换乘中心坐

上了开往安庆岳西线的班线车，由于合肥目前

还没有旅行社推出天峡相关线路产品，这也是

除自驾外，省城游客去天峡景区旅游的唯一途

径。在该班车上，记者向邻位的一位岳西小伙

打探景区消息，得到的是这样的回复。

合肥距离岳西210公里左右，3个小时

车程后，记者抵达岳西县城汽车站。这里有

很多途经河图镇天峡景区的客运中巴车。

“那个景区我知道，去年还开通了县城到景

区的旅游专线，不过，后来就停掉了。”岳西

客运班车售票员刘召生对记者说，因为是新

开发的景点，天峡的人气一直不怎么旺，他

在这条线上每天往返4趟，接待去景区的游

客却屈指可数。

从直线距离上看，天峡景区距离岳西县

城仅48公里，而由于山路盘旋曲折，这段路

程也颠簸了2个多小时。沿途中，记者在多

处看到天峡景区的路标指示牌。当天下午

16点，在从合肥出发5个多小时后，记者终

于见到了天峡景区的面目。

合肥到天峡路上要花5小时

记者探访

“大别山路十八弯，天峡瀑布九连环”、

“国家AAAA级旅游景区，国家水利风景

区”、“魅力天峡，欢迎您”……从景区大门口

进入，能看到很多类似的景区宣传标志。水

泥路的两旁，是已投入使用的天峡山庄和木

屋别墅，一处正在建设的配套酒店正在紧张

施工当中。

步行1公里左右，记者抵达天峡景区的

售票处。门前偌大的停车场上空荡荡的，只

有几辆当地牌照的摩托车零散的停放在那

儿。游客接待中心里，两三个身穿制服的工

作人员坐在休闲区的凳子上。“上午还有湖北

的2个团队进景区了，早已经走了，下午就没

有游客了。”景区门口检票的大叔对记者说。

浓阴掩映、曲径通幽、流水潺潺、峭壁林

立、虫鸟啾啾……走进景区，记者顿感凉快

了不少。沿途走去，天佛湖、天龙洞、浮桥、

双龙汇、白龙潭、翡翠潭、九连环瀑布群等景

点尽收眼底。不过，在1个多小时的旅行过

程中，记者确实没有碰到一名游客。

环境幽静，植被丰富，空气负氧离子高，

适合避暑度假。记者留意到，天峡具备了所

有峡谷类景区所具有的气质，但就景区目前

开发而言，与临近的岳西彩虹瀑布、省内的

燕子河大峡谷、休宁三溪大峡谷的差异性并

不大，且缺少与游客互动的体验项目。

原生态峡谷里游客寥寥

体验景区

做景区比开发房子累多了

对话“山大王”

“如果你有钱的话，‘买’个景区去投资吧！”山水有价，风光能

生财。随着我国旅游业对民营资本和社会资金的不断扩大开放，

安徽的景区、景点正在成为投资者眼中的“潜力股”。

这些新兴景区过得怎么样？投资动辄上千万的旅游项目回

报周期要多久？5月28日，记者来到位于安庆岳西县河图镇的天

峡景区，试图用所见所闻还原民间资金投资景区的样本。

养在深闺人未识的天峡景区


